
БОЛХОВ
В организациях и учреждениях

района создаются народные дружи�
ны. Они формируются для содей�
ствия сотрудникам милиции в целях
поддержания порядка на улицах
районного центра.

В числе первых дружины сформи�
ровали районная и городская адми�
нистрации, управление сельского
хозяйства, хлебокомбинат, сыро�
дельный завод, предприятия 
"Теплоэнерго", горэлектросети, 
а также Болховский филиал 
ООО "Пассажирская транспортная
компания". 

ВЕРХОВЬЕ
Неудовлетворительной признана

работа администрации посёлка Вер�
ховье по наведению санитарного по�
рядка в райцентре. Об этом говори�
лось на очередном рабочем совеща�
нии при главе администрации райо�
на В.Т. Толстых. 

Многие улицы Верховья до сих
пор захламлены, жители не соблю�
дают правил содержания животных,
а уличные комитеты мирятся с по�
добным положением дел. Кроме то�
го, связисты после прокладки кабе�
ля не занимаются восстановлением
дорожного покрытия; в райцентре
высаживается мало деревьев, а цве�
точные клумбы украшают только от�
дельные улицы.

ДМИТРОВСК
На местном пенькозаводе начал�

ся сезон переработки тресты — 
сырья из конопли для производства
пеньковолокна. 

Тресты Дмитровским пенькозаво�
дом заготовлено 400 тонн. Её хватит
на весь сезон переработки. Заготов�
лена и 21 тонна семян конопли. Это�
го достаточно для засеивания ко�
ноплёй в будущем году 250 гекта�
ров. 

Вместе с тем для развития пень�
копромышленности этих площадей
явно недостаточно. Под эту, тради�
ционную для Орловщины, культуру в
районе необходимо отводить еже�
годно не менее 500 гектаров. Тогда
пенькозавод сможет перейти на
двухсменную работу. Пока же мест�
ные сельхозпредприятия не торо�
пятся заниматься коноплеводством.
Да и на уборку скошенных растений
люди наниматься не спешат. Из�за
этого затянулись сроки вывоза ко�
нопли с полей. Практически един�
ственными, кто оказал помощь
пенькозаводу, были учащиеся Дмит�
ровского профессионального учили�
ща № 21. Каждый из молодых лю�
дей получал за выполненную работу
более 100 рублей в день.

ЗМИЁВКА
Проблемы профилактики гриппа и

острых респираторных вирусных ин�
фекций (ОРВИ) обсуждались на оче�
редном заседании районной сани�
тарно�противоэпидемической ко�
миссии. В прошлом году гриппом и
ОРВИ переболели почти 1700 чело�
век, из которых около 950 — дети. 

На совещании говорилось о
тревожной тенденции сокращения
числа граждан, получающих привив�
ки против гриппа (в минувшем году
привито чуть более шести процентов
населения района, средства из ме�
стного бюджета на вакцинацию не
выделялись). Однако и в этом году
профилактика гриппа и ОРВИ прово�
дится медленными темпами. 

КОЛПНА
Местная потребкооперация рас�

ширяет свою торговую сеть. На днях
в райцентре открылся очередной
магазин — "Кооператор". Он распо�
ложен неподалёку от железнодо�
рожной станции. 

За последние годы Колпнянское
райпо открыло магазин в деревне
Полозово, капитально отремонтиро�
ваны торговые точки в райцентре и в
населённом пункте Тимирязево.

ЛИВНЫ
Газифицировано 85 домов в селе

Бараново. На проведение трубопро�
вода к этому населённому пункту
ушло почти два года. Работы совме�
стно вели рабочие фирмы "Газ" и об�
ластного управления магистральных
газопроводов. Средства на газифи�
кацию поступали из различных
источников: около миллиона рублей
было выделено из районного бюд�
жета, за два года примерно столько
же перечислил федеральный бюд�
жет, оказала содействие областная
администрация. Доля населения со�
ставила более полутора миллионов
рублей. Помогло также предприятие
"Пшеница ливенская". 

Работы по газификации Бараново
будут продолжены. Планируется,
что на отопление "голубым топли�
вом" будут переведены местная
больница, жилые дома и мастер�
ские.  

На состоявшемся торжественном
собрании по случаю пуска газопро�
вода жители села выразили благо�
дарность всем, кто оказал помощь в
проведении газа.

ПОКРОВСКОЕ
В районе побывала делегация из

Новосиля. В её составе были мэр го�
рода Г.Ю. Цыбанков, представители
Новосильской райадминистрации.
Цель — знакомство с развитием со�
циальной сферы района и изучение
опыта работы старост.

Гости побывали в Дросково, посе�
тили Покровский лицей, ознакоми�
лись с работой физкультурно�оздо�
ровительного комплекса, объектов,
вошедших в недавно созданный со�
циально�педагогический комплекс
профессионального училища № 31.

Информагентство "ОП".

ПО ГОРОДАМ 
И ВЕСЯМ
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"ЗАЯЧЬЯ КАПУСТА"
— Светлана Яковлевна, — го�

ворил в трубку Александр Яковле�
вич, — у меня нет и никогда не бы�
ло никакой сестры — есть два
брата! Но и они обязаны платить
за проезд. Так, пожалуйста, —
втолковывал он начальнику служ�
бы по организации учёта сбора
выручки предприятия С.Я. Андри�
яновой, — всем кондукторам, кон�
тролёрам и передайте. 

— Представляете, — уже ко
мне обратился Коровин, — какая�
то аферистка�безбилетница се�
годня заявила контролёрам в
троллейбусе, что она моя родная
сестра!.. Вот полюбуйтесь, — тут
Коровин наклонился над объем�
ным картонным коробком, довер�
ху набитым… студенческими би�
летами в разноцветных "короч�
ках", удостоверениями всяческих
ведомств — не было разве что
"ксивы" американского космичес�
кого агентства. — Всё это  чистей�
шая "липа". 

Открываем несколько фальши�
вок. Улыбчивые, жизнерадостные
"зайцы" пялятся на нас со стан�
дартных фоток. Возможно, эта
темно�синяя "толстокожая пас�
портина" была конфискована у
студентки… предпенсионного
возраста. А обтрепанное удосто�
верение участника ВОВ возил с
собой прыщавый тинейджер… 

Да, хороший урожай "заячьей
капусты" нарубили бдительные
трамвайно�троллейбусные кон�
дуктора и контролёры. И все эти
распирающие короб фальшивки
собраны всего за три недели —
прямо какой�то мошеннический
конвейер… 

— Вы правы — бизнес серьез�

ный, — соглашается Коровин и
делает нехитрый расчет: — Один
фальшивый проездной умножаем
примерно на 21 день и ещё — на
две, в среднем, поездки в день.
Итого: в этой коробке — 168 тысяч
рублей. 

Эти деньги самым наглым об�
разом украдены у трамвайно�
троллейбусного предприятия. А
сколько ещё тысяч не приплюсо�
вано Коровиным к этой крими�
нальной сумме — из тех, что "про�
катали" не "засвеченные" пока
"зайцы"… 

— Есть льгота, — философски
замечает Коровин, — будут и мо�
шенники, желающие ею восполь�
зоваться. Помните, в прошлом го�
ду федеральным законом был от�
менен бесплатный проезд доно�
ров в городском транспорте? Гор�
совет, однако, решил поддержать
эту категорию граждан, узаконив
на местном уровне их транспорт�
ные льготы. И что же? Только за
два месяца было изъято семь ты�
сяч (!) поддельных донорских удо�
стоверений — а у нас всего 700
доноров. 

Но если бы только отряды ко�
варных, непредсказуемых безби�
летников "доили" и без того
скромный бюджет ТТП. Все на�
много сложнее. И запущеннее. В
силу известных обстоятельств на
коште у горэлектротранспорта
ещё и многотысячная армия
льготников. 

БЕДНЫЕ… 
"МИЛЛИОНЕРЫ"

Болезненная эта тема из раз�
ряда хронических. Не решаемая
долгие годы ни на федеральном,
ни на местном уровне, именно

проблема льготников "посадила"
многие муниципальные предпри�
ятия электротранспорта, навяза�
ла им режим не динамичного раз�
вития, но мучительного выжива�

ния, а то и гибели: в некоторых го�
родах трамваи и троллейбусы
благополучно отъехали в Лету… В
Орле, без обиняков говорит Коро�
вин, эти надежные, экологически
чистые машины по�прежнему сну�
ют по улицам лишь благодаря на�
пряженнейшим усилиям всего
коллектива и, конечно, постоян�

ной поддержке областной и го�
родской администраций. 

Трамвай и троллейбус — не ав�
тобус: бензин в бак залил  — и по�
ехал. Это, помимо парка машин,

сложная инфраструктура, требу�
ющая серьезных дополнительных
расходов: кабельные контактные
сети, трамвайные линии, тяговые
подстанции и т.д. 

В дореформенные годы, ког�
да проезд в трамвае стоил три
копейки, а в троллейбусе — пя�
так, предприятие, по словам Ко�

ровина, зарабатывало 64% не�
обходимых для жизнедеятельно�
сти средств самостоятельно.
Остальное стабильно дотирова�
лось государством. Экономичес�

кая реформа, сломав старую си�
стему, не выстроила на её разва�
линах так же четко работающей
новой. Сегодня местные  бюдже�
ты, как ни напрягаются, не в со�
стоянии платить за "своих"
льготников по полной програм�
ме. Федеральный же, продекла�
рировав заботу, вообще поста�

вил крест на этом "собесе"…
— При нынешнем четырехруб�

левом тарифе, — конкретизирует
проблему Александр Яковлевич,
— мы зарабатываем лишь 35% от
необходимых для нормального
существования предприятия
средств. Недофинансирование по
прошлому году превысило 40%.
Примерно такая же ситуация вы�
рисовывается и по этому году.
При очень большой изношеннос�
ти основных фондов, путевого хо�
зяйства и объектов энергетики
приходится очень несладко.

Средства, которые мы зараба�
тываем на продаже месячных
проездных и разовых билетов, по�
крывают лишь объем сложившей�
ся зарплаты. Город "закрывает"
стоимость потребляемой ТТП
электроэнергии. Область поддер�
живает, ежемесячно выделяя по
миллиону рублей. Еще порядка
500 тысяч — областное управле�
ние социальной защиты населе�
ния. Итого: полтора миллиона
"живых" денег. А нам надо запла�
тить три миллиона налогов и на
2,4 млн. рублей купить запчастей.
Четыре миллиона — вот конкрет�
ная сумма ежемесячного недофи�
нансирования.  

НОВЫЙ ГОД 
БЕЗ ЛЬГОТ?

Монетизация льгот, о которой
так долго говорили все без исклю�
чения муниципальные транспорт�
ники, свершилась. С 1 января
2005 года все категории льготни�
ков, поделенные между феде�
ральным центром и регионами,
станут расплачиваться за предос�
тавляемые им услуги так же, как и
среднестатистические россияне,

Точка

Ежегодно сельскохозяйственные
товаропроизводители области несут
огромные убытки в результате гибели
сельхозкультур. В среднем до 100 ты�
сяч гектаров посевов погибает из�за
неблагоприятных погодно�климати�
ческих условий, в некоторые годы по�
тери доходят до 15 процентов всех
площадей. Правительством Россий�
ской Федерации при рассмотрении За�
кона "О Федеральном бюджете на 2004
год" было принято решение "отказаться
от  погашения сельхозтоваропроизво�
дителям ущерба", нанесенного неблаго�
приятными природно�климатическими
факторами, и "перейти к субсидирова�
нию затрат на уплату страхового взно�
са". Поэтому роль страхования риска
наступления этих убытков значительно
выросла. Важность страхования буду�
щего урожая заключается еще и в том,
что урожай сельхозкультур является
предметом залога при получении кре�
дитных ресурсов, а также основным ис�
точником средств для погашения креди�
та.

Минсельхоз России своим приказом
утвердил Правила предоставления в те�
кущем году субсидий за счет средств
федерального бюджета на компенса�
цию части затрат сельскохозяйственных
товаропроизводителей на уплату стра�
хового взноса. По государственной сис�
теме поддержки сельхозстрахования го�
сударство компенсирует сельхозтова�
ропроизводителям  50 процентов взно�
сов по страхованию посевов от наводне�
ний, засухи, града, урагана и т.п. 

В новых правилах есть два основных
момента: первый — уменьшение ставок
для расчета страховых взносов почти

вдвое, второй — возмещение 50 про�
центов страхового взноса получает не�
посредственно сельхозтоваропроизво�
дитель, а не страховая компания, так как
уплата страхового взноса производится
сельхозтоваропроизводителем полно�
стью. В  связи с уменьшением ставок
полная уплата страхового взноса не от�

разилась на финансовом положении ор�
ганизаций.

В соответствии с Правилами предо�
ставления субсидий в 2004 году  страхо�
вая сумма установлена в размере стра�
ховой стоимости (в 2003 году она со�
ставляла 70 процентов).

Не предоставляются субсидии при
страховании многолетних трав. Это от�
рицательный момент правил, поскольку

только в нашей области площади много�
летних трав составляют до четверти
всех погибших посевов.

Сельхозтоваропроизводителями за�
ключено 18 договоров. Более активно
велась эта работа в Ливенском, Кром�
ском, Орловском, Должанском районах.
Работали в этой области хозяйства и аг�

рофирмы Свердловского, Новодере�
веньковского, Хотынецкого, Болховско�
го, Залегощенского районов. Однако ни
одного гектара не было застраховано в
Знаменском, Шаблыкинском, Сосков�
ском, Троснянском, Покровском и неко�
торых других районах.

Сельхозтоваропроизводителями об�
ласти уплачен страховой взнос в разме�
ре 13,9 млн. рублей. Федеральным бюд�

жетом произведено возмещение ча�
сти страхового взноса в сумме 6,8
млн. рублей. В настоящее время ря�
ду предприятий Ливенского, Болхов�
ского, Залегощенского, Кромского и
Орловского районов страховая ком�
пания "Полис" начисляет страховое
возмещение. Уже произведены аван�

совые выплаты страхового возмещения.
В страховании урожая  приняли также
участие страховые компании "Страхо�
вой альянс ФИДЕЛИТИ", "Росгосстрах�
Центр", "СК "Прогресс�Гарант". 

Успешно прошла кампания по заклю�
чению договоров страхования урожая
озимых зерновых культур 2005 года,
привлекшая как новых страховщиков
(СК "Белокаменная", СК "Согласие"), так
и новых страхователей. Предлагают
свои услуги страховая группа
"УралСиб", военно�страховая компания,
"РОСНО". Сельхозтоваропроизводите�
лями области заключено более 50 дого�
воров на страхование урожая озимых
зерновых культур.

Страхование урожая сельскохозяй�
ственных культур становится нормой
жизни для сельхозтоваропроизводите�
лей, так как обеспечивает устойчивый
подъем аграрного сектора и сокраще�
ние расходов сельчан и государства на
ликвидацию последствий неблагопри�
ятных факторов. Кто это недооценивает,
тот вряд ли искренне заинтересован в
финансовом благополучии своих пред�
приятий.

В. СЕРОВ.
Начальник управления сельского

хозяйства и продовольствия
администрации Орловской области.

Страхование урожая

Недавно орловский трамвай отметил своё — страшно сказать! — 106�летие. Как соблазнительно
было вместе с генеральным директором МУП "Трамвайно�троллейбусное предприятие" 
А.Я. Коровиным совершить неспешный, познавательный экскурс в Орёл XIX века! Но…
напряженно�негодующее выражение лица Александра Яковлевича и далекий от краеведения
смысл оживлённого телефонного диалога пресекли благую эту идею на корню. Пришлось сразу
же окунаться в мутное море проблем современного орловского трамвая и муниципального
электротранспорта в целом.

КТО ПРИСМОТРИТ 
ЗА ЛЬГОТАМИ
В первом полугодии 2005 г.

Правительство РФ и Госдума будут
проводить совместный мониторинг
реализации закона о льготных
выплатах. Об этом на парламентских
слушаниях сообщил министр
здравоохранения и социального
развития Михаил Зурабов.

Председатель Комитета Госдумы по
труду и социальному развитию Андрей
Исаев со своей стороны заявил, что ниж�
няя палата полна решимости добиться ре�
ализации этого закона.  Заслушав пред�
ставителей правительства, депутаты сде�
лали вывод, что правительство ведет се�
рьезную работу, для того чтобы с 1 января
жители страны получали ежемесячные де�
нежные выплаты и социальные услуги в
соответствии с данным законом.

ПРОБЛЕМНАЯ "ГОРЮЧКА"
С начала года цены на бензин в
России, по разным оценкам, выросли
от 27 до 40%. К марту 2005 года они
могут подрасти еще процентов на
десять.

Такая прыть, уверены в Минпромэнер�
го, будет продолжаться до тех пор, пока
не изменится система установления экс�
портных пошлин и рентных платежей. 

Глава Минпромэнерго Виктор Хрис�
тенко настроен категорично: надо либо
позволить внутрироссийским ценам и
дальше расти вслед за мировыми, либо
пересмотреть всю систему налогообло�
жения нефтяников. 

Дело в том, что рентабельность поста�
вок бензина на внутренний рынок в по�
следнее время снизилась в три раза — го�
раздо выгоднее сырую нефть и низкоокта�
новые сорта нефтепродуктов продавать
за рубеж. Экспортная же пошлина на вы�
воз нефтепродуктов не срабатывает:
внутренний рынок в итоге затоваривается
мазутом и дизельным топливом.

Выход — в переходе от экономических
к экологическим стимулам. Предлагается
установить для нефтеперерабатывающих
заводов жесткие экологические нормы,
чтобы вынудить предприятия выпускать
более чистые сорта топлива.

ЖЕЛЕЗНЫЙ 
"ШЕЛКОВЫЙ ПУТЬ"

Министр транспорта Игорь
Левитин сообщил, что железная
дорога, соединявшая прежде Россию
(в составе СССР) с Грузией, Арменией
и Азербайджаном, будет
восстановлена. По этому поводу уже
достигнуто соглашение с
правительствами этих стран. С этой
целью будет создана операторская
транспортная компания — она будет
восстанавливать и обслуживать
дорогу. 

Северокавказская железная дорога —
"шелковый путь" — бездействует уже 14
лет. По ней ежедневно следовало 15 пас�
сажирских поездов, в год перевозилось
порядка 15 млн. тонн грузов. Перекрыл
"железку" грузино�абхазский конфликт
1992 года. Теперь дорога в запустении:
рельсы местами разобраны, мосты взо�
рваны, некоторые участки заминированы.
По предварительным данным Министер�
ства транспорта, необходимо реконструи�
ровать около 200 км обветшалых рельсов.

По материалам деловой прессы.

КУРСЫ ВАЛЮТ

Д Е Л О В Ы Е
Н О В О С Т И

(ЦБ России)
17 ноября 

Доллар                                           Евро
28,69                                               37,15

Недавно пришел на аграрный рынок
Орловщины новый инвестор — ЗАО
"СЕТ�Орел�инвест", но его агрофирмы
уже производят значительную долю
продукции АПК Покровского района.
Расположенные здесь подразделения
— "Тимирязевское", "Покровское" и
"Тургеневское" нынче успешно справи�
лись с уборкой всех сельскохозяйствен�
ных культур. Намолочено более 64 тысяч
тонн зерна, из них 36,5 тысячи тонн сда�
ны на хранение, а остальное находится
на складах агрофирм. В соответствии с
планом засыпано 4,7 тысячи тонн семян
и 3,5 тысячи тонн зернофуража. Вало�
вой сбор бобовых культур составил 5,4
тысячи тонн. Хороший урожай обеспе�
чен и на плантациях сахарной свеклы, с
которых убрано 24,6 тысячи тонн кор�
неплодов.

— Мы приняли решение особо отме�
тить вклад в наш урожай школьников и
учащихся районного профтехучилища,
— рассказывает генеральный директор
"СЕТ�Орел�инвеста" Сергей Дымов. —
Они хорошо поработали летом, а такое
стремление к труду важно для нас. Мы
хотим, чтобы будущее этих ребят было
связано с родным Покровским районом,
где нам вместе предстоит еще много
сделать.

За добросовестный труд на уборке

урожая премиями и почетными грамота�
ми ЗАО "СЕТ�Орел�инвест" наряду с 37
работниками его агрофирм награждены
также 53 учащихся школ района и 18 —
покровского СПТУ�31. 

Уделяется внимание и социальной
сфере Покровского района. Уже за ны�
нешний, первый год работы в районе
были сделаны подарки ряду школьных
библиотек, приобретено оборудование
для дросковской музыкальной школы.
Решено сделать традицией торжествен�
ное поздравление первоклассников с
Днем знаний от имени руководства ком�
пании. Между администрацией района
и компанией действует соглашение, в
соответствии с которым реализуется
проект развития СПТУ�31.

В настоящее время,  кроме управле�
ния аграрными проектами в Покровском
районе, ЗАО "СЕТ�Орел�инвест" также
реализует крупные проекты в сфере
производства стройматериалов — стро�
ительство завода керамического кирпи�
ча в Нарышкино и завода ячеистого бе�
тона в Орле. "СЕТ�Орел�инвест" являет�
ся одним из ключевых предприятий
многопрофильной компании "СЕТ�Хол�
динг", осуществляющей свою деятель�
ность в различных регионах страны.

Ю. ВАСИЛЬЕВ.
Покровский район.

53 тысячи гектаров зерновых культур застраховано
сельхозтоваропроизводителями области совместно со страховыми
компаниями с начала текущего года. Общая сумма страховых договоров
составляет уже 500 млн. рублей. Этот результат говорит о том, что
переход к цивилизованным нормам защиты экономических интересов
хозяйств и агрофирм от последствий неблагоприятных природно�
климатических условий, а также болезней и вредителей
сельскохозяйственных культур свершился.

ЧАС ПИК

НОВОЕ В АПК

В УПРАВЛЯЮЩИХ КОМПАНИЯХ

«СЕТ�Орел�инвест» 
отмечает лучших

R

Физические лица впра�
ве добровольно вступать в
правоотношения по обя�
зательному пенсионному
страхованию и осуществ�
лять уплату страховых
взносов в бюджет Пенси�
онного фон�
да Россий�
ской Феде�
рации за
другое фи�
з и ч е с к о е
лицо, за которое не осу�
ществляется уплата стра�
ховых взносов, в соответ�
ствии с Федеральным за�
коном от 15.12.2001 г. 
№ 167�ФЗ "Об обязатель�
ном пенсионном страхо�
вании в Российской Феде�
рации".

Вышеназванная норма
Федерального закона от
15.12.2001 г. № 167�ФЗ не
устанавливает ограниче�
ний в части категорий лиц,
за которых можно осу�
ществлять уплату страхо�
вых взносов при вступле�
нии в правоотношения по
обязательному пенсион�
ному страхованию. Обяза�
тельным условием являет�
ся отсутствие уплаты
страховых взносов за ука�
занное лицо.

Таким образом, физи�

ческое лицо вправе доб�
ровольно вступить в пра�
воотношения и уплачивать
страховые взносы на обя�
зательное пенсионное
страхование в виде фик�
сированных платежей за

другое физическое лицо,
если данное лицо в насто�
ящее время нигде не ра�
ботает и за него страхова�
тель не перечисляет стра�
ховые взносы. 

Физические лица впра�
ве уплачивать страховые
взносы и вступать в доб�
ровольные отношения по
обязательному пенсион�
ному страхованию только
по достижении ими воз�
раста шестнадцати лет,
так как статьей 63 Трудо�
вого кодекса Российской
Федерации предусмотре�
но, что заключение трудо�
вого договора допускает�
ся лицами, достигшими
возраста шестнадцати
лет.

Физические лица, уп�
лачивающие фиксирован�
ный платеж за другое фи�

зическое лицо, за которое
не осуществляется уплата
страховых взносов стра�
хователем, в соответ�
ствии с Федеральным за�
коном от 15.12.2001 г. 
№ 167�ФЗ представляют в
органы ПФР для регистра�
ции следующие докумен�
ты: 

— заявление;
— паспорт или другой

документ, удостоверяю�
щий личность страховате�
ля и подтверждающий его
регистрацию по месту жи�
тельства; 

— паспорт или другой
д о к у м е н т,
удостоверя�
ющий лич�
ность физи�
ческого ли�
ца, за кото�

рое будут уплачиваться
страховые взносы, и под�
тверждающий его регист�
рацию по месту жительст�
ва;

— страховое свиде�
тельство обязательного
пенсионного страхования
физического лица, за ко�
торое будут уплачиваться
страховые взносы.

Если гражданин, за ко�
торого уплачивали стра�
ховые взносы в добро�
вольном порядке, посту�
пил на работу, то в данном
случае физическое лицо,
уплачивающее страховые
взносы, должно прекра�
тить их уплату, сообщить
органам Пенсионного
фонда о прекращении уп�
латы и сняться с учета в
качестве страхователя.

Многие наши читатели в последнее время
задают вопрос: можно ли самим накопить на
будущую пенсию, если в настоящее время не
работаешь? За разъяснениями мы обратились в
Отделение ПФР по Орловской области к
начальнику отдела организации
персонифицированного учета и взаимодействия
со страхователями и застрахованными лицами
Н.М. МОСКВИТИНОЙ.

Пенсия для безработных
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— деньгами. А их наличие в ко�
шельке — забота, соответствен�
но, федерального и регионально�
го бюджетов. 

Генеральный директор трам�
вайно�троллейбусного предпри�
ятия А.Я. Коровин не скрывает
своего "чувства глубокого удов�
летворения" по поводу этой соци�
альной революции XXI века. Прав�
да, Александр Яковлевич смотрит
на саму проблему льготирования
ещё радикальнее. Он сторонник
компенсации вообще всяческих
льгот, подразумевая и систему
реализации льготных месячных
проездных билетов. Вот аргумен�
ты директора: 

— В 2003 году мы перевезли 48
млн. 940 тыс. пассажиров. Умно�
жив эту цифру на 4 рубля (нынеш�
ний тариф), получим 195 млн. 760
тысяч рублей — вот какую кучу де�
нег заработали… на бумаге, ибо
по факту вышло всего 73 милли�
она.  

— А куда же подевались ос�
тальные миллионы?

— Понимаете, пассажиры в ос�
новном пользуются месячными
проездными билетами. Реальная
стоимость одной поездки при
этом составляет чуть больше 1
рубля 30 копеек. Разумеется, ник�
то нам выпадающие расходы не
компенсирует. Ну а коли у бюдже�
та таких средств нет, значит, надо
отменить систему месячных про�
ездных билетов. Разве не логич�
но?

— Александр Яковлевич, а нет
искушения догнать шестирубле�
вый тариф маршруток?

— Я категорически против по�
вышения стоимости проезда в
трамвае и троллейбусе. Если все

(подчеркиваю: все!) пассажиры
будут платить по 4 рубля, то нам,
уверен, удастся собирать необхо�
димые для нормального сущест�
вования предприятия средства. А
после укрепления технической
базы предприятия можно поду�
мать и о снижении тарифа до трёх
рублей.

Орловские "электрические"
транспортники стараются сейчас
компенсировать финансовые
пробелы неординарными подхо�
дами в организации дела. И доби�
лись потрясающих результатов.
Реализация программы эконом�
ного расходования материально�
технических ресурсов сберегла по
итогам прошлого года более 20
млн. рублей. Сегодня предпри�
ятие не везет за тридевять земель
узлы и детали в другие города —
все виды ремонтов (вплоть до уг�

лубленного капитально�восстано�
вительного) выполняются своими
силами. За 630 тысяч рублей в
Орле научились, по сути, делать
новые троллейбусы, которые еще
вполне способны послужить во�
семь�десять лет. Стоимость толь�
ко что сошедшего с заводского
конвейера троллейбуса — 2,1
млн. рублей. Выгоду посчитать
нетрудно. 

Экономить приходится на
всем. Сегодня, например, одна из
фирм предлагает уложить кило�
метр нового трамвайного пути за
16 млн. рублей. Дело для орлов�
ского трамвайного хозяйства су�
перважное: из 40 километров
трамвайных линий почти полови�
на — в аварийном состоянии. Есть
участки пути, разбитые дальше
некуда: не заменить в ближайшее
время — и движение трамваев во�

обще замрет. Но смущает беше�
ная цена фирменной работы. По�
этому "омолаживают" путь свои�
ми силами, расходуя всего лишь
по три миллиона на километр. Три
километра обновили в прошлом
году. Около двух надеются одо�
леть в этом. 

— Нам иногда звонят люди, жа�
луются: слишком громко гремят
трамваи на разбитых рельсах. Мы
хорошо знаем все проблемные
участки пути: по ул. Пушкина, 1�й
Курской и др. Да, надо менять от�
работавшие свой срок рельсы. И
мы обязательно займемся этим.
Но лишь после того, как приведем
в порядок магистральную линию
от железнодорожного вокзала до
завода "Дормаш". В противном
случае трамвайное движение в
Орле просто замрёт…

ОПАСНЫЕ ГОНКИ 
ЗА РУБЛЁМ

Зная напряженную финансо�
вую кухню трамвайно�троллей�
бусного предприятия, начинаешь
задавать себе "неудобные вопро�
сы". Такой, например: почему му�
ниципалитет так бережно опекает
частных перевозчиков, которых
уже под полтысячи носится по Ор�
лу? Ведь таксомоторы буквально
заезжают в кошелек ТТП. 

Давно пора, уверен Коровин,
детально проанализировать ра�
боту маршруточников. По норма�
тиву для стабильной перевозки
пассажиров на один километр го�
родской улицы положено 2,5 еди�
ницы подвижного состава. "Допу�
стим, мы не закрываем какой�то
маршрут — значит, резонно доба�
вить нам определенное количест�
во частных перевозчиков, — раз�

мышляет Александр Яковлевич. —
Таким образом мы будем рабо�
тать вместе, в едином графике.
Маршрутки в погоне за рублём не
станут хамски, провоцируя ДТП,
подрезать троллейбусы. Но вы
посмотрите, что творится у нас на
дорогах! На центральных улицах
бегают до 18 единиц подвижного
состава на… 100 метрах! В глазах
рябит от ПАЗиков и "Газелей". По�
этому и дышать в центре города
сегодня нечем, и ДТП  с участием
маршруток участились… Мы не
против конкуренции, но ведь ею
здесь и не пахнет: частники прак�
тически не возят льготников бес�
платно — только за живой рубль.
Ни одна наша машина, не про�
шедшая необходимых ремонтов,
техосмотров, не выйдет на линию.
Наши водители в обязательном
порядке проходят медицинское

освидетельствование. А частни�
ки? Что там говорить, месяц назад
нетрезвый водитель на ПАЗе с
пассажирами въехал в жилой дом
в Знаменке. Другой, тоже в "подо�
гретом" состоянии, на "Газели"
протаранил рейсовый автобус
ПАТП�1…

*  *  *
Мне запомнилось одно заме�

чание Коровина в связи с серьёз�
ной изношенностью основных
фондов предприятия, с нарастаю�
щей год от года проблемой сдер�
живания разрушительных тенден�
ций. Пока ситуация контролирует�
ся, но все ближе, признался Алек�
сандр Яковлевич, критическая
точка. Как у летчиков — точка воз�
врата: залетел за неё, даже не�
много, и нет уже шансов вернуть�
ся…

Николай СОЛОПЕНКО.

возврата

Уважаемые орловцы, 
в среду 

24 ноября с 11 до 12 часов 
на ваши вопросы, касающиеся работы
городского электротранспорта (произ�
водственные проблемы и перспективы
развития предприятия, организация
перевозок в свете закона о монетиза�
ции льгот, тарифная политика, интер�
валы движения трамваев и троллейбу�
сов и т.д.), ответит генеральный ди*
ректор МУП "Трамвайно*троллей*
бусное предприятие" 

Александр Яковлевич
КОРОВИН.

В рамках конференции под председа�
тельством главного государственного
санитарного врача России Г.Г. Онищенко
состоялось заседание консультативного
совета Министерства здравоохранения и
социального развития по вопросам вза�
имодействия с предприятиями малого
бизнеса в области производства конди�
терских изделий и хлебопечения. 

Участниками конференции приняты
резолюция и обращение к Федеральному
собранию и Правительству РФ, Минис�
терству промышленности и энергетики,
Федеральной службе по надзору в сфере
защиты прав потребителей и благополу�
чия человека, Центросоюзу потребитель�
ских обществ РФ, а также региональным

органам исполнительной и законодатель�
ной власти. 

Как не без удовлетворения отмечалось
на конференции, возрождается корпора�
тивный дух хлебопеков, основанный на
лучших российских традициях. В состав
РОСПиК сегодня входят 23 объединения
пекарей и кондитеров из различных реги�
онов России, в том числе из Москвы, Ка�
релии, Приморского края, Ленинград�
ской, Воронежской, Ростовской и многих
других областей. Есть гильдия пекарей и
кондитеров и на Орловщине.

Хлебопечение — важный сегмент в
сфере предпринимательской деятельно�
сти, оно имеет большую социальную зна�
чимость. На хлебопекарных предприяти�

ях занято около 250 тысяч человек. Об�
щая сумма налогов, выплачиваемых рос�
сийскими хлебопеками, превышает 4
млрд. рублей в год. 

Но чтобы население тех или иных реги�
онов бесперебойно снабжалось свежей
хлебобулочной продукцией, чтобы росла
доходная часть бюджетов всех уровней,
хлебопекам сегодня нужна всесторонняя,
серьезная поддержка. Речь, в частности,
идет о скорейшем принятии пакета зако�
нов по дебюрократизации экономики и
минимизации административного вме�
шательства государства в дела малых и
средних предприятий хлебопечения, уп�
разднении избыточных контрольно�над�
зорных органов. В принятом конферен�
цией обращении её участники говорят о
необходимости поправок к Кодексу РФ
"Об административных правонарушени�
ях", настаивая на невозможности приос�
тановления деятельности предприятий
во внесудебном порядке. 

Несомненно, решению общих проб�
лем, стоящих перед предприятиями хле�
бопечения и кондитерского производ�
ства, помогло бы, по единодушному мне�
нию участников конференции, принятие
регионального закона "О хлебопечении".

На конференции выступил и прези�
дент Орловской гильдии пекарей и кон�
дитеров О.М. Карнаев. Проблемы, о кото�
рых говорил Олег Михайлович, типичны,
пожалуй, для подавляющего большин�
ства регионов страны. Слишком высока
арендная плата. Слишком быстро, как на
дрожжах, взбухают цены на электроэнер�
гию (это  одна из основных затратных ста�
тей в себестоимости продукции предпри�
ятий хлебопечения). Слишком дороги
кредитные ресурсы… 

Всё — слишком. Власти, можно ска�
зать, кровно заинтересованы в том, что�
бы цена такого социально значимого то�
вара, каковым является хлеб,  оставалась
на максимально низком уровне. Но, к со�
жалению, не во всех регионах и далеко не
всё делается для этого. В нашей области,
по словам Карнаева, ситуация выгодно
отличается более "мягким климатом", в
котором малый бизнес чувствует себя на�
много комфортнее. 

Разумеется, это вовсе не означает, что
сегодня у нас сняты все проблемы. Весь�
ма желательны, например, более щадя�
щие проценты по кредитам: ведь без  фи�
нансовых вливаний малые и средние хле�
бопекарные предприятия просто не потя�

нут новые технологии, закупку современ�
ного оборудования. А без этого невоз�
можно наращивать объемы производ�
ства, улучшать качество продукции. 

Очень остро, считает Карнаев, стоит
сегодня кадровый вопрос. Где учить буду�
щих хлебопеков? На каких предприятиях
они затем будут набираться опыта? Несо�
мненно, очень много дает практика в ОАО
"Орловский хлебокомбинат". Но, во�пер�
вых, его "пропускная способность" не�
безгранична. А во�вторых, крупное, пусть
и с прекрасной организацией дела, про�
мышленное производство и частная ми�
ни�пекарня, как говорится,  — две боль�
шие разницы. И наконец, на чьи плечи
должно ложиться финансовое обеспече�
ние этого многотрудного процесса? Ведь
совершенно очевидно: мелкие предпри�
ятия хлебопечения и аналогичные конди�
терские производства в одиночку такую
проблему с места не сдвинут.

Сейчас на орловских предприятиях
малого и среднего бизнеса выпекается
более 15 тонн хлебобулочных изделий в
сутки. Это, согласитесь, в нашем общем
каравае не такой уж и малый "ломоть". И
чтобы  он стал ещё увесистее, орловско�
му "хлебному" предпринимательству не
помешала бы более активная долгосроч�
ная  поддержка со стороны региональных
— исполнительной и законодательной —
властей. 

С. НИКОЛАЕВ.

Общий каравай
В октябре в Рязани по инициативе Российской гильдии пекарей и кондитеров
(РОСПиК) состоялась четвертая межрегиональная конференция по
проблемам хлебопечения в Центральном федеральном округе. В её работе
приняло участие  около 200 руководителей хлебопекарных предприятий
малого и среднего бизнеса, представители региональных объединений
пекарей и кондитеров, торгово�промышленных палат и союзов
потребительских обществ. Приветствия участникам конференции направили
председатель верхней палаты Федерального собрания РФ С.М. Миронов,
полномочный представитель президента в ЦФО Г.С. Полтавченко, а также
президент общероссийской общественной организации малого и среднего
бизнеса "Опора России" С.Р. Борисов.

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ 
«ОРЛОВСКОЙ ПРАВДЫ»

В этот день ждём ваших вопросов по телефонам: 

47�55�69, 47�52�52, 76�48�45.
А по телефону 76�43�08 мы будем принимать звонки в

течение недели — вплоть до прямой линии — от тех, кто не сможет
позвонить в редакцию именно в назначенный день и час. Все ваши
вопросы обязательно будут заданы А.Я. Коровину.

ПРАВИТЕЛЬСТВО ОКАЖЕТ
ПОМОЩЬ РЕГИОНАМ

Президент Российской Федера�
ции В.В. Путин заявил, что списание
долгов регионам ослабляет жесткую
финансовую политику государства.
Однако глава государства отметил,
что на это можно пойти, но дисцип�
лина выполнения этих решений
должна быть безукоризненной. Ви�
це�премьер Александр Жуков, со
своей стороны, сообщил, что в сле�
дующем году на поддержку регио�
нов из федерального бюджета будет
выделено 376 миллиардов рублей.  

15 МИЛЛИОНОВ ЛЬГОТНИКОВ
Минздрав Российской Федера�

ции прогнозирует, что общее коли�
чество льготников, имеющих право
на государственную помощь в виде
ежемесячных денежных выплат,
льготного лекарственного обеспече�
ния, проезда в пригородном желез�
нодорожном транспорте и санатор�
но�курортное лечение, составит 
15 миллионов человек. Заместитель
министра здравоохранения и соци�
ального развития Владимир Старо�
дубов на заседании рабочей группы
Совета Федерации по законодатель�
ному обеспечению формирования
новой системы социальной защиты
населения отметил, что федераль�
ные власти уже заключили договор с
РАО "РЖД", согласно которому 
с 1 января 2005 года льготники фе�
дерального уровня смогут получить
разовые билеты или абонементы на
проезд в пригородном транспорте.
Заместитель директора Департа�
мента межбюджетных отношений
Министерства финансов РФ Андрей
Юрин сообщил, что на полную заме�
ну льгот денежными компенсациями
пошли лишь четыре субъекта Феде�
рации, остальные же предпочли
комбинированный способ оказания
социальной помощи льготникам.
Большинство субъектов решило так�
же сохранить в натуральной форме
льготы по жилищно�коммунальному
хозяйству.

КУРИЛЬЩИКОВ ОТОДВИНУЛИ 
ОТ ШКОЛ И БОЛЬНИЦ

Госдума приняла в третьем чте�
нии законопроект об ограничении
курения и распространения табака.
Запрещается курение на рабочих
местах, в городском и пригородном
транспорте, больницах, учреждени�
ях культуры и образовательных ор�
ганизациях — за исключением спе�
циально отведенных для этого мест.
Также запрещена розничная прода�
жа табачных изделий в организаци�
ях здравоохранения, культуры, физ�
культурно�спортивных организаци�
ях, образовательных учреждениях, 
а также на расстоянии менее чем
100 метров от их границ.

КРЕСТЬЯНЕ ОТСУДИЛИ 
ЗЕМЛЮ У МИНОБОРОНЫ

Уникальное гражданское дело
рассмотрено в Тоцком районном су�
де Оренбургской области. Сущест�
вование единственного в своем ро�
де военного совхоза "Маяк", куда
приказом заместителя министра
обороны 10 лет назад были переда�
ны земельные паи 264 крестьян, ре�
шением суда признано незаконным.
А земля возвращена настоящим хо�
зяевам — жителям села Логачевка.
Подобного гражданского дела в су�
дах Оренбургской области еще не
было. О его уникальности говорит
состав участников процесса: 264
крестьянина против Министерства
обороны России. Решение прини�
мал районный судья Андрей Комлев.

ЗВЕЗДЫ ОПЕРЫ 
СОБРАЛИСЬ В ЯКУТИИ

Звезды оперы встретились в
Якутске, где проходит международ�
ный оперный фестиваль классичес�
кой музыки "Ирина Архипова и Вла�
дислав Пьявко представляют". В те�
чение недели на сцене Государ�
ственного театра оперы и балета
Якутии выступят лауреаты междуна�
родных конкурсов и премии Фонда
Ирины Архиповой. Зрители получат
возможность насладиться лучшими
образцами мировой культуры: это и
"Севильский цирюльник" Россини, и
"Пиковая дама" Чайковского, и "Тра�
виата" Верди. Субботний фести�
вальный день будет посвящен ро�
мансам Рахманинова и Свиридова.
Один из организаторов фестиваля,
замечательный тенор Владислав
Пьявко, в "Пиковой даме" исполнит
партию Германна. Фестиваль впер�
вые проходит в Якутии, интерес к
нему огромен, и билеты на всю фес�
тивальную неделю уже раскуплены.

ЗАБАСТОВКА БОЛЬНЫХ
ТУБЕРКУЛЕЗОМ В ГРУЗИИ

В Грузии пациенты Национально�
го центра борьбы с туберкулезом в
понедельник начали голодовку. Па�
циенты центра требуют выделения
медикаментов и создания необхо�
димых условий для лечения. Участ�
ники акции обвиняют государство в
равнодушии по отношению к паци�
ентам Национального центра борь�
бы с туберкулезом и требуют встре�
чи с министром здравоохранения
Грузии и председателем парламент�
ского комитета по правам человека.
В случае, если их требования не бу�
дут удовлетворены, пациенты цент�
ра намерены продолжить акцию го�
лодовки перед зданием государ�
ственной канцелярии Грузии.

По сообщениям информагентств.

В СТРАНЕ

И МИРЕ

Он рос и воспитывался в тяже�
лые военные и послевоенные го�
ды. Не по рассказам, а сам с лих�
вой хватил и на себе испытал их
непомерную тяжесть. Как и вся
молодежь того времени, он быст�
ро взрослел и понимал, что вос�
станавливающейся стране нужны
не только рабочие руки, но и гра�
мотные, высококвалифицирован�
ные специалисты. Вот почему его
поступление в строительный тех�
никум было вполне осознанным
шагом. Во время послевоенной
разрухи полученная им специаль�
ность строителя была, пожалуй,
одной из самых востребованных.

Но надо знать Д.Б. Дунаевско�
го. Ему всегда было мало знаний.
Он стремился к большему профес�
сионализму, получению новых, бо�
лее глубоких знаний. Поэтому его
поступление в Днепродзержин�
ский металлургический институт
было вполне закономерным. Он
успешно осваивал нелегкие науки
тяжелой индустрии, представлял
себя и начальником цеха, и дирек�
тором крупного металлургическо�
го завода. Думаю, что он и стал бы
им.

В эти годы жители городов и
сел мечтали, конечно, о многом,
но каждому — и взрослому, и ре�
бенку — во сне и наяву хотелось
вдоволь хлеба. В 1953 году руко�
водство страны приняло решение
о направлении специалистов про�
мышленных предприятий на рабо�
ту в сельское хозяйство. Молодой
инженер Д.Б. Дунаевский, не за�

кончив вуз, по зову Родины приез�
жает работать в Орловскую об�
ласть. Свой трудовой путь он начи�
нает в Урицком районе заведую�
щим мастерской, главным инже�
нером. Его организаторские спо�
собности, профессиональные ка�
чества были замечены товарища�
ми по работе, руководством райо�
на, и уже через два года он назна�
чается директором Урицкой МТС.

Это была не только высокая, но
и ответственнейшая должность.
Через машинно�технологические
станции осуществлялась политика
государства по техническому ос�
нащению села, обеспечению лю�
дей хлебом. Именно поэтому сюда
направлялись лучшие кадры стра�
ны. На этой работе Д.Б. Дунаев�
ский приобрел опыт руководите�
ля, стал уважаемым в области аг�
рарником.

В это время потребовались
способные кадры для созданного
в Орловской области Всесоюзного
НИИ зернобобовых и крупяных
культур. Д.Б. Дунаевского направ�
ляют заведующим отделом меха�
низации института. Здесь он за�
щищает диссертацию и становит�
ся кандидатом технических наук.
Организаторский талант Д.Б. Ду�
наевского был востребован, когда
потребовались качественно иные
подходы к созданию системы тех�
нического перевооружения села,
эффективного обслуживания тех�
ники колхозов и совхозов, к созда�
нию промышленной ремонтной
базы сельскохозяйственной тех�

ники. Решить эти и другие нелег�
кие задачи могли нестандартно
мыслящие кадры. В 1969 году 
Д.Б. Дунаевский был назначен ру�
ководителем областного объеди�
нения "Сельхозтехника" и возглав�
лял его в течение шести лет. На
этой работе он приобрел огром�
нейший авторитет, считался од�
ним из уважаемых руководителей
не только в области, но и в союз�
ном объединении. Его авторитет
был настолько высок, что, по сло�
вам работавших с ним, не было во�
проса, который не смог решить
Д.Б. Дунаевский.

В эти годы Д.Б. Дунаевский не�
однократно избирается в выбор�
ные областные руководящие орга�
ны.

Несмотря на обновление техни�
ческого парка сельскохозяйствен�
ных машин, дальнейший рост про�
изводства зерна, молока и мяса в
области сдерживался недостат�
ком квалифицированных кадров.
Работавший в то время секрета�
рем обкома Е.С. Строев настойчи�
во ставил вопрос перед руковод�
ством Минсельхоза и Минвуза
страны об открытии в Орле сель�
скохозяйственного института. Ар�

гументы были настолько весомы и
убедительны, что в 1975 году в го�
роде Орле открывается сотый в
стране СХИ. Ректором института
назначается Давид Борисович Ду�
наевский.

Он пришел не просто в новую
для него вузовскую сферу дея�
тельности, но и в институт, где не
было даже вывески. Все: и базу, и
коллектив — надо было создавать
с нуля. И, несмотря на свой боль�
шой опыт, он не стеснялся учиться
сам, изучал вузовскую систему уп�
равления и обучения, перенимал
лучшее в других коллективах. Так
же как и для первых студентов,
первых преподавателей, для рек�
тора вуза многое было впервые. В
этих условиях раскрылись новые
грани его недюжинных способнос�
тей, таланта первого руководите�
ля. Ректор молодого института
стремился не только поставить
свой вуз рядом с другими, но и
многое сделать лучше. И ему это
удалось! Д.Б. Дунаевский настоял
на строительстве студенческого
общежития квартирного типа и на�
звал его "Дом студента". Таких ус�
ловий быта не было в большинстве
студенческих общежитий лучших
вузов страны. А сколько энергии
он отдавал, чтобы каждый препо�
даватель института имел новую
благоустроенную квартиру!

Будущее института Д.Б. Дуна�
евский видел в молодежи. Он при�
глашал выпускников аспирантур
ведущих вузов страны, помогал им
защищать диссертации и приоб�
ретать первый опыт. Это в полной
мере относится и ко мне, выпуск�
нику Тимирязевки. Я имел воз�
можность не только видеть 
Д.Б. Дунаевского в работе, но и
работать рядом с ним, наблюдать
за ним вне работы.

Своей энергией и примером он
смог убедить, что Орловский СХИ
— лучший вуз. Теперь все его по�

допечные стали высококвалифи�
цированными преподавателями,
ведущими учеными. Более того,
Орловщина для них стала малой
родиной.

Д.Б. Дунаевский многого до�
стиг. В чем секрет его успеха? Ко�
нечно, он был одаренным от при�
роды человеком. И важно то, что
родительское наследство не рас�
терял, а укрепил, возвысил. Как
руководитель он был талантливым
организатором. Что бы ни начинал
Д.Б. Дунаевский: строить дом, за�
казывать проект новых учебных
корпусов, создавать студенческую
самодеятельность, организовы�
вать спортивные соревнования —
он относился к каждому вопросу
как к самому великому, первой
значимости делу. С большой лю�
бовью делал и большие, и малые
дела. И при этом он умел внушить
людям веру в важность идеи. По�
чему?! Потому что обладал даром,
силой убеждения. И это относи�
лось не только к его подчиненным,
но и к его вышестоящему руковод�
ству. При этом, ради достижения
цели, он мог использовать любую
возможность. Однажды ему по�
требовалось попасть на прием к
министру В.П. Елютину. Но он по�
нимал, что его не пустит помощ�
ник. Тогда он представился не как
ректор, а как Дунаевский. Доложи�
ли министру. Тот посчитал, что это
композитор Дунаевский, и принял
ректора. С тех пор Давид Борисо�
вич приобрел известность на весь
Союз.

Конечно, Д.Б. Дунаевский был
большим мастером формулиро�
вать, ставить перед коллективом и
обосновывать новые идеи. Но он
признавал, что делать это порой
легче, чем найти хорошего испол�
нителя идеи.

В годы, когда Д.Б. Дунаевский
руководил институтом, многие во�
просы, задачи коллектив решал с
большим ускорением, я бы сказал,
на гранях возможного. Удавалось
это потому, что сам Дунаевский
обладал нечеловеческой работо�
способностью. Он работал до са�
моистязания. Что бы ни делали в
вузе, он считал для себя обязанно�

стью свое личное участие. И даже
тогда, когда Давид Борисович не�
излечимо болел и понимал, что его
жизнь измеряется конкретным
временем, он не позволял себе
принимать слова сочувствия, со�
веты отдохнуть и пожалеть себя.
Он просто не знал, что такое от�
дых! А его железная воля работать
была сильнее тяжелого недуга.

Давид Борисович был не только
сильным руководителем, но и ин�
тересным, начитанным собесед�
ником. Его нельзя было не слу�
шать. Он умел красиво рассказы�
вать умные анекдоты. У него было
много друзей, и все они были его
помощниками в становлении но�
вого института. Давид Борисович
был скромным человеком. Он мог
бы большего добиться для себя,
семьи. Имея многие ордена и ме�
дали, почетные звания, он относил
это больше к заслугам коллекти�
вов, где работал.

Сбылась ли мечта Д.Б. Дунаев�
ского? Безусловно! На месте не�
большого института вырос круп�
ный университетский комплекс,
учебно�научный центр России.
Ученые и выпускники, студенты ву�
за достойно представляют свой
университет и реализуют на прак�
тике аграрные реформы Орлов�
щины. В год 75�летия Д.Б. Дунаев�
ского в университет поступил
учиться его внук — Александр Ду�
наевский. И как знать, может быть,
именно ему придется продолжить
то большое дело, начало которому
положил его дед.

Жесткие рамки статьи не позво�
ляют мне сказать о многих ярких
страницах жизни первого ректора
Орловского СХИ Давида Борисо�
вича Дунаевского. Все, кто знал
его, будут иметь возможность сде�
лать это в день его памяти. И ска�
жем ему еще раз от всех, в том
числе и от тех, кто учится сегодня
в университете, — большое чело�
веческое СПАСИБО. Его дела это�
го достойны!

Н. ПАРАХИН.
Ректор Орловского

государственного аграрного
университета, академик

РАСХН.

Талант руководителя
В эти дни исполняется 75 лет со дня рождения Давида

Борисовича Дунаевского — первого ректора Орловского
сельскохозяйственного института. Считаю своим долгом

сказать о нем как о высокого гражданского долга удивительном
человеке, сильном организаторе, сыгравшем огромную роль в

становлении нашего вуза.
Эта личность интересна не только с позиции доброй памяти о

нем, о его делах, но и уважительного отношения к людям такого
масштаба, каким был Д.Б. Дунаевский.


